

**UNIVERSIDAD NACIONAL
FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETTRAS
ESCUELA DE FILOSOFÍA**

RESUMEN EJECUTIVO Informe de Fin de Gestión

2019-2023

Presentado por:

**Dr. Allan González Estrada
Máster Roberto Cordero Arauz**

**4 de agosto del 2023
Campus Omar Dengo**

Para: Asamblea de Unidad

De: Allan González Estrada, director, y Roberto Cordero Arauz, subdirector. Escuela de Filosofía.

Fecha: 4 de agosto de 2023.

Asunto: Resumen ejecutivo: Informe final de labores 2019-2023.

Sirva la presente para enviarles un efusivo saludo.

El presente resumen ejecutivo corresponde al informe final de labores de la gestión de la Dirección y Subdirección de la Escuela de Filosofía durante el periodo 2019-2023. Acompaña este resumen, el nuevo formato de rendición de cuentas según ALCANCE N° 11 A LA UNA-GACETA N° 3-2023 AL 14 DE ABRIL DE 2023. RESOLUCIÓN UNA-VADM-RESO-087-2023.

En el documento de Excel-PDF contiene: Grado de cumplimiento de la planificación estratégica institucional, Estado de la gestión de los recursos financieros asignados en la Universidad Nacional, Estado de la gestión de los recursos financieros asignados en FUNDAUNA, Estado actualizado de cumplimiento de disposiciones de la Contraloría General de la República o derivados de recomendaciones de la Contraloría Universitaria u órganos de control o tutela externa, Grado de cumplimiento de objetivos y metas del Plan Operativo Anual (POA), Asuntos pendientes más relevantes sujetos a seguimiento de la persona sucesora, Estado de los procedimientos disciplinarios ejecutados y/o en proceso durante la gestión, Liquidación y cierre de procesos contables de la Universidad Nacional y FUNDAUNA, y Recomendaciones u observaciones generales y cambios en el entorno que afectan el quehacer de la unidad y de la institución.

El periodo comprendido entre setiembre de 2019 y setiembre de 2023, durante este periodo se dieron diferentes modificaciones de Reglamentos institucionales como el caso de la presentación de informes anuales e Informes finales de la gestión, se tuvo el desafío de afrontar las dificultades presentadas por el COVID-19, que, como Escuela, se logró de manera colaborativa

atender de la manera más adecuada las circunstancias formativas que demandó su momento. Es por ello por lo que han sido años con características particulares que se ha logrado sobrellevar y llegar al final de esta gestión.

Este documento muestra una imagen de los años de la gestión académica 2019-2023 en cuanto a la acción sustantiva de la Unidad Académica que comprende docencia, extensión e investigación.

- 1) Docencia:** durante el periodo se mantiene un promedio de 106 estudiantes regulares entre el 2019 y el 2022, y de primer ingreso un promedio de 29 estudiantes por año entre el 2019 - 2023. Se volvió a ofertar la carrera de la enseñanza de la Filosofía hasta el año 2022, teniendo un comportamiento de reducción en la matrícula para el 2023. Como parte del plan terminal, la Escuela ha garantizado los cursos por tutoría para estudiantes rezagados y que decidieron quedarse en este plan de estudios dadas diferentes circunstancias, la común ha sido que ya han reconocido los 40 créditos de estudios complementarios que requiere el plan, y han avanzado en los cursos, por lo que en su mayoría tienen pocos cursos pendientes. Este plan termina el 31 de diciembre del 2025.

Tabla 1. Cantidad de estudiantes

Carrera	2019	2020	2021	2022	2023, I Ciclo
Primer ingreso	29	32	27	57 ¹	31
Bachillerato en Filosofía	92	102	113	98	
Licenciatura en Filosofía	6	7	13	9	3 ²
Bachillerato en la enseñanza de la Filosofía	21	12	12	32	16
Maestría en Bioética			13	10	10
Doctorado en estudios latinoamericanos				10	10
Maestría en Filosofía Contemporánea					10 ³

Fuente: elaboración propia Escuela de Filosofía.

¹ Corresponde a la apertura de la promoción del Bachillerato en la enseñanza de la Filosofía con 27 estudiantes, y 30 estudiantes de nuevo ingreso para el Bachillerato en Filosofía.

² Corresponde a estudiantes rezagados de promociones anteriores que matricularon cursos por tutoría.

³ Corresponde a estudiantes admitidos en el II ciclo 2023.

Fruto de la Actividad Académica 0342-20 que se dio entre el 2020 y 2021, se llegó al rediseño de la carrera del Bachillerato en Filosofía, que fue aprobado por CONARE en la sesión No. 43-2022, artículo 8, inciso c, celebrada el 22 de noviembre del 2022, y se nos comunica el OPES; no 47-2022. Este plan de estudios comenzó a ejecutarse en la promoción del 2023. Este año cuenta con la particularidad de mantener activos este plan de estudios nuevo, el plan de transición y el plan terminal.

Se logra la aprobación de la Maestría en Filosofía Contemporánea, que abre su primera promoción el II Ciclo del 2023, éste fue aprobado por CONARE en la sesión No.46-2022, artículo 8. Inciso F) celebrada el 22 de noviembre de 2022, y comunicado mediante OPES; no 50-2022.

Se mantiene la Actividad Académica 0211-22, en la cual se están diseñando dos planes de postgrado adicionales para la Unidad Académica, se espera tener los productos finales para el año 2024 por parte de las personas encargadas en esta elaboración de los planes de estudio, que permite enriquecer la acción sustantiva y vinculación con las investigaciones que promueve el quehacer filosófico.

En cuanto a los postgrados, la Maestría en Bioética abre nuevamente promoción para el 2021 con 13 estudiantes además de darle seguimiento a estudiantes de promociones anteriores para que culminen el proceso de redacción del informe de pasantía como requisito para su graduación, en el Doctorado de estudios latinoamericanos se abre promoción para el 2022, de igual manera en años anteriores se dedicó al seguimiento de estudiantes para la culminación y presentación de la tesis para poder graduarse de este plan de estudios. La Maestría en Filosofía Contemporánea se dará la apertura para el II Ciclo del 2023 con un total de 10 estudiantes admitidos en el plan de estudios.

Se dio la visita de profesores pasantes durante este periodo, y que se detalla en los informes anuales de la gestión y en los informes ejecutivos, se ha tenido visita de académicos de España, Colombia, Argentina, México, Estados Unidos.

En octubre del 2021, se realizaron 3 concursos por oposición, con dos perfiles de lógica y uno de filosofía política, ingresando a propiedad a la Escuela de Filosofía: Andrés Gallardo Corrales, David Suarez-Rivero y Esteban Aguilar Ramírez. Quedando aún 4 tiempos completos aún por definir los perfiles para el próximo PFESA+ID.

Entre los años 2019 y 2022 se han graduado: 17 estudiantes de Bachillerato en Filosofía, 15 estudiantes del Bachillerato en la enseñanza de la Filosofía, 3 estudiantes de Licenciatura en Filosofía, 3 estudiantes de la Maestría en Bioética, 18 estudiantes del Doctorado en estudios latinoamericanos.

2) Investigación (PPAA): en estos años se ha continuado la investigación por parte del personal académico de la Escuela, con diferentes productos como parte de la divulgación filosófica, en el 2022 se comienza con el Programa filosóficos de investigaciones en ciencia, ética, política y sociedad (PROFICEPS) que busca articular los posgrados y el grado en cuanto estrategia de abordaje de la problematización desde nuestro objeto de estudio.

En el periodo comprendido del 2019 a 2023, se han aprobado diferentes proyectos y actividades académicas que responden a las necesidades propias de la Unidad Académica, y el proceso de transformación curricular que se ha tenido en los últimos años

Tabla 2. Cantidad de PPAA 2019-2023

Área disciplinar PPAA	Cantidad
Diseño curricular	4
Docencia	1
Epistemología	1
Estética	3
Ética	7
Extensión	7
Filosofía de la Ciencia	1
Política	2
Programa (PROFICEPS)	1
Total, general	27

Fuente: elaboración propia, Escuela de Filosofía.

Para el año 2024 se han aprobado 4 nuevos proyectos de investigación para iniciar en enero, en las áreas de ética, filosofía política, estética y lógica.

- 3) Extensión:** se considera la acción ejecutada por el curso liderado por Andrés Gallardo Corrales para la preparación para examen de admisión UNA-UCR.

En cuanto a las publicaciones de la Escuela, se mantuvo la periodicidad de Praxis, Colección Prometeo se encuentra al día y la Hoja Filosófica.

Se dio continuidad a los procesos de divulgación por medio de la Actividad Académica de Praxis TV, a cargo de Esteban Aguilar Ramírez, y que ha tenido numerosas producciones, para el 2022 se hizo una alianza estratégica con Vicerrectoría de Extensión para el acompañamiento y producción de contenido atinente a su labor sustantiva de la UNA, también se trabajó durante el 2022 y 2023 se trabajó con la EUNA en la elaboración de productos divulgativos.

- 4) Área administrativa:** las profesionales del área se han capacitado en diferentes cursos por parte de la Universidad en el Área de Formación y Actualización del talento Humano UNA (AFATH); además de la participación en talleres programados por la Escuela una vez al año. Siempre hay que reconocer el gran trabajo realizado por ellas en colaboración para el correcto funcionamiento de la Escuela. El 1 de octubre del 2022, entró en propiedad Mónica Pérez Rodríguez, como técnico auxiliar en servicios secretariales para el Doctorado en estudios latinoamericanos.

Esta gestión académica se comprometió con el desarrollo humano y profesional de la Escuela, y toda su comunidad universitaria, en busca del mejoramiento, divulgación y fortalecimiento de la Filosofía en nuestro contexto nacional, adecuándose a nuevas normativas nacionales e institucionales, que imperaron en la modificación en algunas áreas de la Escuela. Ha sido un arduo trabajo colaborativo entre docentes y administrativas, quienes se han preocupado y ocupado desde sus labores para la atención de la comunidad universitaria.

Atentamente,

Doctor Allan A. González Estrada
Director
Escuela de Filosofía
Universidad Nacional

Roberto E. Cordero Arauz
Subdirector
Escuela de Filosofía
Universidad Nacional